

Ex Bibliotheca Gondomariensi

EXEQUIAS REALES (I)

Iniciamos con este número una nueva serie dedicada a dar noticia de exequias reales conservadas en la Biblioteca. La primera entrega aparece en la sección dedicada al conde de Gondomar y acumula menciones a ese tipo de ceremonias fúnebres dentro de su correspondencia; se completa con los impresos que en el índice de la librería de la casa del Sol se reunieron bajo el epígrafe «Libros de exequias, recibimientos y fiestas que se han hecho a reyes y príncipes» [B.N. ms. 13594, fol 88r]. En números sucesivos se irá haciendo una relación bibliográfica de exequias organizada por reinados, a la manera en que se agruparon los impresos sobre entradas reales en ediciones anteriores de Avisos [núms. 19, 20 y 21].

Lo más destacable de las menciones epistolares corresponde a las que hacen alusión a poesía mural [núms. 9, 12] surgida con motivo de las exequias de Felipe II en Zaragoza y Salamanca. El carácter efímero de los monumentos sobre las que se imponían unido a la propia condición puntual y volandera de esta literatura, confiere un valor excepcional a las muestras conservadas. A dos benedictinos, fray Rodrigo de Peralta y fray Pedro de la Cueva, debemos la fortuna de que los sonetos dedicados a celebrar la memoria de Felipe II sobre un túmulo hayan acabado en la librería de don Diego, al que fray Pedro remitió los versos con la explícita intención de que «V. M. los bea y ponga entre sus papeles». Ahora forman parte del ms. II/2459, un códice cuya génesis, junto a los cartapacios de Morán de la Estrella (II/531) y de Pedro de Lemos (II/1577), fue vinculada por Menéndez Pidal a la ciudad de Salamanca. Hoy sabemos que los tres tienen que ver más con la creación de una corte literaria en torno a Gondomar durante sus oficios como regidor en Toro [cfr. Avisos, núm. 16].

Tampoco carecen de interés los testimonios del marqués de Astorga [núm. 13] y de don García Sarmiento de Acuña [núm. 14] sobre la muerte de la reina Margarita de Austria. Ambos documentan la recepción de la noticia en lugares distantes de la corte, Astorga y Malta, y, aún en su parquedad descriptiva, abundan en la trascendencia que la muerte y sus ceremonias operaban sobre una sociedad altamente consciente de la etiqueta en toda manifestación pública. En este sentido, las entradas núm. 7 y 8 son un complemento valioso de la actitud social prescrita hacia la pompa fúnebre, porque refieren maneras de afrontar o de incumplir con la ceremonia.

Menciones de exequias reales en la correspondencia del conde de Gondomar

[1] [Carta de Lorenzo de Castro a Constanza de Avellaneda]. (Nápoles, 5-III-1559): ...retraso de sus gestiones en Nápoles por causa de las exequias del Emperador [Carlos V].— II/2186, carta 126: «...yo a que estoí aquí 20 días, que por causa de las esequias del emperador me e detenido...».

[2] [Carta de Luis Fajardo de Requesens y Zúñiga, marqués de los Vélez, a Diego Sarmiento de Acuña]. (Benavente, 20-XII-1597): Honras fúnebres en honor de la duquesa de Saboya [Catalina Micaela de Austria].— II/2139, carta 34: «...en la corte agora todo era luto, que a sido lástima la muerte de la duquesa de Saboya, y qué moça murió...».

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, X, 37 (abril-junio, 2004)

[3] [Carta de Luis Fajardo de Requesens y Zúñiga, marqués de los Vélez, a Diego Sarmiento de Acuña]. (Benavente, 27-XII-1597): Honras fúnebres en honor de la infanta [Catalina Micaela de Austria].— II/2139, carta 5: «...agora no ay otra gala sino lutos en aquel lugar [Madrid] y escríbenme que durarán toda la quaresma...».

[4] [Carta de Jerónimo Zapata y Osorio a Diego Sarmiento de Acuña]. (Madrid, 20-IX-1598): Luto por la muerte de Su Majestad [Felipe II] y celebración de honras fúnebres.— II/2135, carta 182bis: «...la jornada de S. M. es a los 4 deste noviembre y las onrras algunos días antes. La corte está llena y se ajuntando más nuestros lutos y previniendo muchas galas».

[5] [Carta de Juan Remírez Freile y Arellano a Diego Sarmiento de Acuña]. (Madrid, 12-IX-1598): Se ha anunciado la inminente muerte de Su Majestad [Felipe II] y el alto coste de los funerales y lutos.— II/2213, carta 68: «...con la muerte de S. M. que se dice por muy cierta, haremos lutos que nos costarán los ojos...».

[6] [Carta de Fernando Suárez de Figueroa, obispo de Zamora, a Diego Sarmiento de Acuña]. (Zamora, 2-XI-1598): Preparativos de la ciudad para celebrar las honras fúnebres en honor de Su Majestad [Felipe II].— II/2147, carta 114: «...esta çiudad haze las honrras de S. M. el mismo domingo que esa [Toro], que es el venidero 8 de este, y a muchos días que me an pedido predicase a ellas y yo açepté...».

[7] [Carta de Álvaro de Quiroga y Núñez a Diego Sarmiento de Acuña]. (Toledo, 19-I-[1599]): Ruego de que repare la afrenta que sufrió Diego de Monsalve por haber ocupado el marqués de la Mota [Rodrigo de Ulloa] el lugar que le correspondía al primero en las honras fúnebres en honor de Su Majestad [Felipe II].— II/2116, carta 105: «...se juntó la ziadad para la forma que se avía de tener en haçer las honrras por la muerte del rey N. S., y que se acordó fuese en san Yldefonso y los rejidores estubiesen por sus antigüedades. Y a D. Diego de Monsalve, por más antiguo, le cupo el mejor lugar y se lo tomó el marqués de la Mota...».

[8] [Carta de Francisco de Villapadierna a Diego Sarmiento de Acuña]. (Valladolid, 30-I-1599): Testimonio enviado por don García [Sarmiento de Acuña] de cierto desaire cometido por don Diego de Zúñiga el día de las honras fúnebres que la Universidad de Valladolid tributó al rey Felipe II.— II/2153, carta 101: «...el señor don García me escribió en una de mi señora ynbiase a V. M. un testimonio de cómo el días que yço la universidad de aquí las onrras de S. M., don Diego de Cúñiga estubo en el patio de escuelas con capa y espada...».

[9] [Carta de Rodrigo de Peralta (O.S.B.) a Diego Sarmiento de Acuña]. (San Román [de la Hornija], 5-II-1599): Envío de unas coplas satíricas contra los teatinos que se pusieron en el túmulo del rey Felipe II en Salamanca.— II/2147, carta 191: «...se pusieron sin saber quién las puso en el túmulo del rey en Salamanca en el qual pareció colgada una bolsa y un teatino que le tirava con una ballesta y las coplas junto a él...».

[10] [Carta de Gaspar Pérez de Matallana a Diego Sarmiento de Acuña]. (Madrid, 18-III-1599): Remisión de unos sermones de Terrones [Francisco Terrones del Caño: Sermón que predicó a la Magestad del rey D. Felipe..., Madrid, 1598]; le enviará el de Cabrera [Alonso de Cabrera: Sermón en las honras de Filippo Segundo, Madrid, 1599 (1598)].— II/2146, carta 17.

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, X, 37 (abril-junio, 2004)

[11] [Carta de Gonzalo de Monroy a Diego Sarmiento de Acuña]. (Madrid, 28-III-1599): Búsqueda de sermones impresos del padre Terrones [Francisco Terrones del Caño: Sermón que predicó a la Magestad del rey D. Felipe..., Madrid, 1598] y de Cabrera [Alonso de Cabrera: Sermón en las honras de Filippo Segundo, Madrid, 1599 (1598)] con motivo de las honras fúnebres de Felipe II.-II/2145, carta 9.

[12] [Carta de fray Pedro de la Cueva (O.S.B.) a Diego Sarmiento de Acuña]. (San Román [de la Hornija], 29-III-1599): Remisión de unos sonetos que trajo el padre Rodrigo de Peralta que se colocaron en el túmulo [del rey Felipe II] en Zaragoza.— II/2147, carta 160: «...el padre fray Rodrigo trujo esos sonetos que se pusieron en el túmulo de Çaragoca para que V. M. los bea y ponga entre sus papeles». Cfr. II/2459.-Bibl.: Gonzalo García, R. C., «El ceremonial barroco y la poesía mural: más ejemplos de literatura efímera», Siglo de Oro, 199?, 751-762.— M. R. Moralejo Álvarez, «Adiciones a la Bibliografía Aragonesa del siglo XVI. En torno a las exequias zaragozanas de Felipe II», Pliegos de Bibliofilia, 7 (1999), n. 20.

[13] [Carta de Pedro Osorio, marqués de Astorga, a Diego Sarmiento de Acuña]. (Astorga, 9-XI-1611): Exequias de la reina Margarita de Austria en Astorga.— II/2175, carta 53: «...esta semana la abemos tenido arto ocupada porqu'el domingo y lunes se hizieron aquí las onras de la reyna N^a S^a y esta tarde he traydo a la iglesia mayor los huesos del marqués mi señor don Alonso y de mis padres [...] y ellos y los demás señores que en la yglesia estaban, se an puesto en el entierro que he hecho, qu'está estremado y de mucha autoridad. Todo se a hecho oy con la mayor dezençia y solenidad qu'en este corto lugar a sido posible...».

[14] [Carta de García Sarmiento de Acuña a Constanza de Acuña]. (Malta, 16-XII-1611): Honras en Malta por la muerte de la reina [Margarita de Austria].— II/2175, carta 115: «...aquí a llegado nueba de que la reyna es muerta y, çierto, que se a echo aquí un grande y general sentimiento. Anse puesto todos luto los caballeros españoles y yo también le e puesto, y ánsele echo a la reyna sus honras con grandísima puntualidad; el maestro también se a puesto luto...».

«Libros de exequias, Recivimientos y fiestas que se han hecho a Reyes y Príncipes» (BN MS. 13594, fol 88r-89v).

Libro de las honrras que hizo el collegio de la Compañía de Jesús de Madrid a la emperatriz doña María de Austria. 1603. 4°. Madrid, 1603 = Madrid: Luis Sánchez, 1603. VI/3140

Joan Gómez Tonel, Relación de las exequias que hizo la Real Audiencia de Galicia a la reyna doña Margarita de Austria. 4° Santiago, 1612. = Santiago: Juan Pacheco, 1612. VI/1067

Sermón 2° que predicó el padre Gerónimo de Florencia en las honras de la reyna doña Margarita. 4°. Madrid, 1612. = Madrid: Luis Sánchez..., 1612. III/6516(2).

Sermones funerales en las honras del rey don Phelppe 2°. 4°. Madrid, 1601 = Sermones funerales... con el que se predicò en las de la... infanta D. Catalina Duquesa de Saboya. Rrecogidos por Iuan Iñiguez de Lequerica...; va añadida una tabla muy copiosa para sermones de defuntos particulares y los Euangelios de todo el año, Madrid: herederos de Iuan Iñiguez de Lequerica: a costa del licenciado Várez de Castro, 1601. VIII/66.

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, X, 37 (abril-junio, 2004)

Baltasar de Céspedes, Relación de las honras que hizo la Universidad de Salamanca a la reyna doña Margarita de Austria. 4º. Salamanca, 1611 = Relación... van al cabo las Poësias y Hieroglyphicos y el Sermon que predico... fray Andres de Espinosa de la orden de la Santissima Trinidad... y la Oracion funebre que hizo y recito don Fernando Pimentel, hijo del conde de Benauente... ; mandolo todo imprimir la Vniuersidad, [Salamanca]: impresso por Francisco de Cea Tesa en Salamanca, 1611. VIII/1401.

Libro de los sermones que se predicaron en las honras de don Juan Alonso de Moscoso, obispo de Málaga. 4º. Málaga, 1616 = Libro de todos los sermones que se predicaron en diferentes ciudades, en las honras y cabo de año de... Don Iuan Alonso de Moscoso, obispo... de Guadix, y Leon y Malaga, [Málaga: Juan René, 1616]. III/2768.

Juan Cristóbal de Calvete, El túmulo imperial. 4º. Valladolid, 1559 = El túmulo imperial: adornado de Historias y Letreros y Epitaphios en Prosa y verso Latino, Valladolid: Francisco Fernández de Córdoba, 1559. IX/6269.

Francisco Márquez Torres, Discursos consolatorios al duque de Uçeda. 4º. Madrid, 1616 = Discursos consolatorios al Exmo. Sr. Don Christual de Sandoual y Rojas, Duque de Uceda... en la temprana muerte del Señor Don Bernardo de Sandoual y Rojas, primer Marqués de Belmonte su charo hijo..., Madrid: Luis Sánchez, 1616.

Fray Miguel Salón, Oración consolatoria a la marquesa de Carazena, etc. 4º. Valencia, 1616 = Salón, Miguel Bartolomé (O.S.A.), Oracion panegirica, es a saber exortatoria y consolatoria de la muerte de... doña Isabel de Velasco y de Mendoça, Marquesa de Carazena... ; con una breue Relacion de la muerte de doña Luysa de Carauajal [sic] y algunas cartas suyas..., Valencia: en casa de Pedro Patricio Mey, 1616 (1615). IX/8316

Honras del rey don Phelippe 2º en la universidad de Salamanca. 4º. II/2459 (?)

Doctor Dionysio de Ribera Flórez, Relación historiada de las exequias del rey don Phelippe 2º, hechas por la Inquisición de la Nueva España. 4º. México, 1600 = Relacion historiada de las exequias funerales... hechas por el Tribvnal del Sancto Officio de la Inquisicion desta Nueva España y sus prouincias, y yslas Philippinas..., Mexico: Pedro Balli, 1600.

Sermón del padre fray Gerónimo de Tiedra en las honras de la emperatriz doña María. 4º. Valladolid, 1603 = Valladolid: Luis Sánchez, 1603. III/6516 (3).

Sermón 1º del padre fray Francisco Tamayo en las obsequias de la reyna doña Margarita de Austria. 4º. Barcelona, 1612 = Sermon primero que predico el P. F. Francisco Tamayo del Orden de los Minimos ... a las obsequias que hizo ... Barcelona en su Yglesia Catedral ... por la ... Reyna Doña Margarita de Austria ..., Barcelona: Gabriel Graells, 1612.

Sermón del padre fray Luis de Oliva en las honras del padre maestro fray Francisco Zúmel, general de la Orden de Nuestra Señora de la Merced. 4º. Madrid, 1603 = Madrid: Luis Sánchez, 1607. III/6492(8)

Sermón de fray Alonso de Cabrera en las honras del rey don Philippe 2do. 4º. 1598 = Sermón que predicó el maestro fray Alo[n]so Cabrera... que hizo la villa de Madrid en santo Domingo el Real último de octubre 1598, Madrid: s.n., 1598. VII/1629

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, X, 37 (abril-junio, 2004)

Sermón del padre Pedro González de Mendoza en las honras de la reyna doña Margarita de Austria. 4º. Toledo, 1612 = Sermon que predico el padre Pedro Gonzalez de Mendoza... de la Compañia de Iesus, en la santa iglesia de Toledo... en las honras de... Margarita de Austria, muger de... Felipe Tercero... 21 de diziembre de 1611, Toledo: viuda de Pedro Rodríguez, 1612.

Don Rodrigo Riquelme de Montalvo, Las exequias que hizo la ciudad de Murcia a la reyna dona Margarita de Austria. 4º. Oriñuela, 1612 = Las reales exequias... dispuestas en trecientas y treynta octauas por Rodrigo Riquelme de Montaluo ; con dos de los sermones que en ellas se predicaron y versos que en el... túmulo se pusieron, Oriñuela: Juan Barceló, 1612. VI/360

Carta del padre Pedro de Morales en que se da relación de las fiestas de México en la collocación de las reliquias, etc. 8º. México, 1579 = Carta del Padre Pedro de Morales... para el Muy Reverendo Padre Euerardo Mercuriano... en que se da relacion de la Festividad que en esta insigne Ciudad de Mexico se hizo este año de setenta y ocho, en la collocacion de las Sanctas Reliquias que nuestro muy Sancto Padre Gregorio XIII les embio... Mexico: Antonio Ricardo, 1579.

Oración de Pompeo Ugonio hecha en latín a los cardenales en las honras de Urbano 7º, pontífice máximo. 4º. Madrid, 1591.

Avisos. Noticias de la Real Biblioteca, X, 37 (abril-junio, 2004)